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C O N T E N T S

●復興支援企画
 • 復興へ向かう東北の“現在”
　   －三陸鉄道リアス線、北上紀行－

 • 2019年度地域活性
　   サマーフォーラム

●ICT基礎講座
 「走り始めたキャッシュレス社会」
　   ～キャッシュレス化で社会は、
     生活はどう変わる？～

●トップは語る
 株式会社タカヤ　代表取締役社長
 望月 光雄氏

●講演録
 株式会社Xiborg　代表取締役
 遠藤 謙氏

●HUMAN HUMAN
 公益財団法人笹川スポーツ財団特別研究員
  東京オリンピック・パラリンピック競技
大会組織委員会ボランティア検討委員

 西川 千春氏

●Family’s Information

● デジタルフォトコンテスト
 2019

●支部見聞録(関東支部)
 From東京
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げて北へ向かう［地図A］。
車窓から見るこの光景が復活した
のは、2019年3月のこと。釜石駅から
北上する鉄道路線は、8年間不通だっ
た。
三陸沿岸地域の多くが、2011年3
月11日に発生した東北地方太平洋
沖地震による揺れと津波（東日本大
震災）で被災。海沿いを走る鉄道も
各所で大きな被害を受けた。三陸鉄
道も例外ではなかったが、それでも
地震のわずか5日後に一部区間で震

大型の煙突から立ち上る白煙が車
窓から遠ざかる。岩手県釜石市のシ
ンボルともいえる釜石製鉄所が高炉
跡に造った火力発電所から上がる白
い蒸気だ。間もなく列車は遠野・花
巻方面へと延びるJR釜石線を左に
見送り、右にカーブしながらディー
ゼルエンジンを響かせスピードを上

復興へ向かう
東北の“現在”
─三陸鉄道リアス線、北上紀行─

号2019391

表紙のことば（こどもとスポーツ）
片足で漕いで前進する、身体の重
心を低くしてバランスを取る、風をきっ
て進む。最近では、アートや音楽・
ファッションを伴ってストリート・カ
ルチャーの中心的存在になったスケー
トボード。トリック（ジャンプ、空中
動作、回転などの技）を行い、難易度
や高さ、スピードなどが評価される採
点競技として、東京2020
大会で新たに採用される。

東日本大震災から8年半が過ぎた。今春には三陸鉄道リアス線が全通
し、沿岸地域の移動もしやすくなったことだろう。復興に向かう姿を見よ
うという観光客の乗車も少なくないという。そんな三陸鉄道にふらり乗
車し、沿線の街の“いま”を見て感じる旅に出かけてみた。

日本最長の第三セクター
三陸鉄道リアス線とは



3Family391号2019.10.20

災復興支援列車の運転を開始。3年
後の2014年4月には、大船渡市の盛
駅から釜石駅まで（南リアス線）と宮
古駅から久慈駅まで（北リアス線）の
2区間を完全復旧させている。
ただJR東日本管轄の釜石-宮古間
の運転再開にはさらに5年かかり、
2019年3月23日、ようやく復旧した。
同区間はそのまま三陸鉄道へ移管さ
れ、盛-釜石-宮古-久慈が三陸鉄道
リアス線として一本で結ばれて新た
にスタート。全区間163キロ、第三セ
クターとして日本最長となった三陸
鉄道リアス線は、翌3月24日からす
べての区間で営業運転を開始してい
る。
釜石駅を出発して10分ほどで、鵜
住居駅が近いことを知らせる車内ア
ナウンスを聞く。2両編成の列車に
は乗り降りの扉が4つあるが、ワン
マンカー運行のため下車する乗客は
前方左側の扉へ、という旨もアナウ
ンスされる［B］。
鵜住居駅へ滑り込むや否や、左手
の高台に真新しい建物が目に飛び込
んでくる。鵜住居小・中学校の立派
な校舎だ。学校へ至る道路のガード
レールも真っ白く輝く。右の窓から
は、ラグビーワールドカップの会場
となった釜石鵜住居復興スタジアム
のメインスタンドも見える。震災か
らの復旧復興で新しい街づくりが進
んでいく姿を確認することができ
た。
駅を出て鵜住居橋梁を渡るとす
ぐ、海側の右手には巨大防潮堤の壁
が続いていた［C］。次は大槌駅。こ
の辺りは三陸リアス線の釜石-宮古
間で震災被害の大きい場所の１つ
だ。

復旧復興、現在進行形
7割の建物が被災した大槌町

震災で流失した大槌駅は再建さ
れ、駅舎とホームは真新しい。駅だ

けではなく大槌町の中心街全体が震
災復興土地区画整理事業の進行中
だ。大槌町では3,500棟以上が流失ま
たは全壊し、一部損壊なども含め被
災した建物は7割近くに及んだとい
う。そんな被害の大きかった街も、
駅の北側を東西に走る県道280号を
中心に土地・街路・公園などの整備が
進んでいる。
大槌町町方地区の商店で働く女性
は、「店舗は津波で流失しました。そ
れでも早い時期に再建することがで
きたのはよかったです」と話す。「現
在は、土地区画整理事業の道路拡張
を経て、新しい店舗で営業していま
す」と続けた。
災害公営住宅が各所に建ち、店舗
も少しずつ並び始めた。しかし、現
状は空き地も目立つ。街中を流れる
大槌川の河口付近では大槌・小槌水
門・防潮堤の建設が進み、付近の県
道280号を行き交う車の半数近く
が大型のダンプカーだ。杭打ち工事
の大きな音が街中まで響いていた
［D］。
大槌駅から2つ先の浪板海岸駅を
過ぎると、右手には林の合間から三
陸の海が見えてくる。国道45号が並
行し、車が次々と列車を抜いていく。
名称がリアス線とはいえ、釜石-宮
古間ではここから岩手船越駅までが
三陸の海を眺められる数少ない場所
だ［E］。
陸中山田駅の先は峠越えの山間区
間になる。列車はディーゼルエンジ
ン全開で宮古を目指す［F］。線路脇
に建つ民家の庭から両手で耳をふさ
ぎながら列車を眺める小さな女の子
を見かけた。
付近は本州有数といわれる鮭が遡
上する津軽石川が流れる。乗客がつ
かまる吊り手の一部に、カツラやク
リなどの広葉樹を使い南部鼻曲がり
鮭の形に削ったものがあるのも、三
陸鉄道らしさなのだろう。木製の吊
り手は例がないという。磯鶏駅を過
ぎると列車は住宅街をひた走る。車
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が感じられなくなるので、当初は防
潮堤の建設に賛成できませんでし
た。それでも安全が確保できるので
あれば」と静かに話す。岩手県内の
漁港は108。今年8月、全漁港の機能
面での復旧工事が完了し震災前の姿
に戻った。

東日本大震災からの復旧復興は道
半ば。三陸鉄道リアス線は、沿線の
移り変わりを見守りながら走り続け
る。

窓から◯◯宮古店と書かれた看板が
多く見られる［G］。宮古駅はもうす
ぐだ。

完全復旧まであとわずか
宮古市中心街と近隣地区

宮古駅周辺は平穏を取り戻したよ
うに見える。駅ロータリーの北側に
建つ岩手銀行前の津波到達地の碑を
見なければ、震災の傷跡はわからな
いほどだ。
中心街から東へ少し離れた市内鍬

くわ

ケ
が

崎
さき

地区でも、5年半に及ぶ土地区
画整理事業が完了し新たな街へと生
まれ変わった。宮古随一の景勝地・
浄土ケ浜へと続く主要道路を幅17
メートルに拡幅し、岩手県で初めて
環状交差点（ラウンドアバウト）を設
置。道路の海側に水産関係の施設を、
内陸側に商業施設、山側に住宅を集
めるなど整備が進む。
鍬ケ崎地区にある公民館まで足を
伸ばすと、建物の2階より高い位置
に「津波浸水深ここまで」と書かれ
たプレートが掲げられていた。近く
に住む女性も、「家の2階部分の半分
より高いところまで津波がきまし
た。避難した高台から、澄んだ水が
静かに流れてきた後、濁流がきて家
や車を流し去るのを見ました」と回
想する。「土地をかさ上げし、道路整
備などのために場所を少し移動し
て、昨年ようやく住宅の再建ができ
ました」と話してくれた。
この地区は漁業関係者が多く住
む。蛸

たこ

の浜
はま

漁港が近いからだろう。
浄土ケ浜の裏手に位置するこの漁港
では、主にホタテ・ウニ・アワビなど
の磯漁業が行われている。かつては
サンマ漁の基地として全国から漁船
が集まり、宮古港の基礎を築いた港
だという［H］。
蛸の浜漁港は高さ15メートルほ
どの防潮堤で囲まれつつある。漁港
で出会った人は「陸側から海の気配

高さ約15メートルの防潮堤が蛸の浜漁港を囲む。漁港から街の気配は感じられないH

広葉樹を使った南部鼻曲がり鮭型の木製吊り
手。ラグビーボール型もあるF

宮古市鍬ケ崎で津波到達の掲示板を見る。大き
かった被害が推測できるH

林間から三陸の海を臨む。釜石-宮古間で海が見
える場所はそう多くないE

大槌町では災害公営住宅の整備が進んでいたD

〈P2画像提供〉
  三陸鉄道株式会社
  https://www.sanrikutetsudou.com/
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震災直後の2012年、社長に就任した立
花氏。観客席が埋まらない日が続き、
「ファンがいなければ草野球と同じ」と
いう野村克也氏の言葉を痛感した。それ
まで、選手・営業部・販売部など部門ごと
にバラバラで、観客動員に積極的ではな
かったスタッフたちと、東北1千万人の
人にファンになってもらうために、どう
すべきか何度も話し合ったそう。
2013年の優勝後、主力選手が中心に

なってファンを大切にしようという機運
が高まった。「Respect Each Other」の精
神のもと、東北を代表するチームとして
誇りを持とうと一致団結した。
震災時、キャンプ地にいた選手やコー

チから「家に帰りたい」と声が上がった
が、当時の監督である星野仙一氏は「野
球をして勝つことが自分たちの仕事だ」
と諭した。野球選手・球団である以上、野
球で勝つことが、東北にとって一番の力
になると。これは、今も変わらず思い続
けていることだという。
2014年には、子どもたちが元気にのび

のび体を動かせるスポーツ施設建設に向
け「東北スマイルプロジェクト」を始動。
避難しているご家族から、「放射線対

策のため、子どもを外で遊ばせることが
できない」と聞き、選手たちと何かでき
ないか考えた。体育館が足りないのなら
作ろうと、福島県に「相馬こどもドーム」
を作った。その後も、岩手県大槌町に「大
槌こどもグリーンフィールド」を寄贈す
るなど、子どもたちが野球をはじめとす
るスポーツを、安全に、そして純粋に楽
しむ場をつくる活動を、楽天球団として
続けている。

FUJITSUファミリ会では、活動方針の１つに「社会貢献活動に継続的に取り組み、
社会的責任を果たす」を掲げ、自然災害被災地への復興支援活動を推進しています。
7月18日に仙台サンプラザで開催されたフォーラムの特別講演にご登壇いただいた、

お二方の講演と、会場の様子をご紹介します。

ベルマーレ平塚やマカオ代表監督を経
て、2002年「なでしこジャパン」の監督に
就任した上田氏。振り返ると当時からJ
ヴィレッジとの縁があったという。1997
年に日本初のナショナルトレーニングセ
ンターとして開業。広大な敷地内に日本
最高レベルの天然芝のピッチ11面を整備
し、日本サッカーの強化・育成を促進。こ
こでサッカーをすることが選手たちのス
テータスにもなっていた。
震災時、Jヴィレッジは震度6強の揺れ

に襲われ周辺の国道も崩れた。原発から
20kmという立地から原発事故対応拠点
として利用されることになり営業が停
止。天然芝のピッチには土砂が敷かれ駐
車場として利用された。同年6月には、女
子W杯がドイツで開催。選手たちは「日
本に、被災地に元気を届ける」という高
いモチベーションで、劣勢でも決して諦
めないプレーを続け、奇跡的に優勝した。
2013年に副社長に就任直後、東京2020

大会開催が決定。Jヴィレッジ復興プロ
ジェクトを発足し、2018年に再開にこぎ
つけた。「交流人口の拡大、風評の払拭、
福島復興のシンボル」を再開定義とした。
サッカー界も、福島県には特別な支援を
しようと「DREAM福島アクションプラ
ン」を策定し、子どもたちに夢や希望を
与える様々な取り組みを行っているとい
う。
東京2020大会では、聖火リレーのグラ

ンドスタート会場にも決定したJヴィ
レッジに、待ち望んでいた子どもたちの
笑顔と歓声が戻りつつある。今後も復興
を担う子どもたちへの働きかけを、大事
にしていきたいという。

株式会社楽天球団 代表取締役社長
立花 陽三 氏

株式会社Jヴィレッジ 代表取締役副社長
上田 栄治 氏

貴重な写真資料や動画資料が使われた
興味深い講演に聞き入る

懇親会では、東北産の素材を活かした
料理や地酒が振る舞われた

Jヴィレッジの復興と
展望について
株式会社Jヴィレッジ

代表取締役副社長 上田 栄治 氏

日本一愛される
球団を目指して

株式会社楽天球団（東北楽天ゴールデンイーグルス）
代表取締役社長 立花 陽三 氏

東日本大震災
復興支援企画

2019年度地域活性サマーフォーラム


